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教小孩子们“保命”
郑渊洁新书引争议

“严防祸从口出”“不喝别人的水”———

! ! ! !跨年这几天，郑渊洁正在全国
宣传新书《皮皮鲁送你 !""条命》。
书里郑渊洁教给小孩子们的“保命
!""条”，用他自己的话说是“每一
句都要是有用的”。此书一出版即受
到追捧。不过有家长也表示，“!""

条”里有的说得比较绝对，其实就是
在教孩子不要太相信别人，还有的
则显得有点“小残酷”。

“保命100条”郑渊
洁拿出“箱底”
在 #"!#年元旦假期的书市里，

郑渊洁的《皮皮鲁送
你 !""条命》一书热
销。而有关这本书的
讨论也非常热烈。很
多家长在微博上发言
称，郑渊洁的“保命
!""条”很实用，有些
告诫连许多家长也是
第一次听到。比如书中“第 #$条
命”，郑渊洁告诉孩子，核辐射是甲
状腺的天敌，发生核辐射时，要用围
脖护住自己的脖子。其他诸如“尿能
灭火”、“不看太阳”、“一生不抽烟”、
“要吃早饭”、“用电不触电”，郑渊洁
就像一个无私的长辈，将自己的人
生经验一条条事无巨细地教给孩子
们，希望他们免受伤害。

记者了解到，《皮皮鲁送你 !""

条命》蓝本正是 !$$"年代郑渊洁给
儿子郑亚旗编的一本教材《再送你
!""条命》。所以这“保命 !""条”堪
称郑渊洁的压箱底之作。对于此书，
郑渊洁也很自得，他表示，“如果不
是作为作家有丰富的想象力，有很

多的生活阅历，是想不到这 !""条
命的”。

提防过度？孩子问
妈存折在哪儿
上海读者许女士日前对记者说

起一件让她担忧的事：某日，许女士
读小学 %年级的儿子突然问妈妈“家
里存折放在哪里，上面有多少钱”。见
母亲很不解，儿子振振有词地说：“郑
渊洁说了，天有不测风云，孩子必须
知道家里钱存在哪家银行，以防父母
双亡。”这正是郑渊洁在《皮皮鲁送

!""条命》里的一条告诫。尽管觉得
郑渊洁言之有理，但当许女士看到儿
子面无表情地谈论“父母双亡”的问
题时，心里有点不是滋味。
对一个 !"来岁的小孩子讲“父

母双亡”，许女士总觉得有些“小残
酷”。她于是找《皮皮鲁送你 !""条
命》来看，发现里面还有教孩子“严
防祸从口出”（第 %条命），强调“沉
默不光是金，沉默还是命”的内容。
而在“第 &条命”中，郑渊洁还告诫
孩子“不要相信别人给你开的书目，
千万不能被动阅读。所谓被动阅读，
就是别人强迫你看某本书，比如教
科书”。“这不等于让孩子唯唯诺诺，
又不听老师的话吗？”在许女士看

来，郑渊洁一些观点固然有理，但有
些却说得绝对了。
至于郑渊洁告诫孩子，为防下

毒，不喝别人的水；即便自带水杯，
水杯也不能离开自己的视线等等，
一些家长也表示，这等于让孩子放
弃信任，过度提防，也会让孩子过早
地告别纯真。

过于现实？想让所
有人都能读
事实上，有关郑渊洁童话的“成

人化”倾向，近年引起了不少讨论。
一年前，方舟子就称
郑渊洁童话里的性教
育内容有点过。而围
绕《皮皮鲁送你 !""

条命》几乎所有的议
论基本还是郑渊洁对
于孩子的告诫是否
“过于现实”。

对于童话“现不现实”的问题，
郑渊洁一向有自己的看法，他曾对
记者表示，“我的绝大部分童话是以
现实生活为场景，在这一点上我的
童话很像小说。我觉得好的作品不
应该分儿童文学和成人文学，应该
是所有人都可以看。”
郑渊洁也不认为自己的作品会

把孩子教坏，反而是家长应该以身
作则：“孩子的模仿力是最强的，他
们所有的毛病都是从大人身上学来
的。要想孩子不学坏，大人把毛病改
了就成了。我老说，教育孩子，闭上
你的嘴，迈开你的腿，扎扎实实地走
你自己的人生路。”

! !青年报 !郦亮"

!八胞胎"背后的代孕产业

! ! ! !人工授精、试管婴儿、借腹生子，这
些词汇对人们而言早已不再陌生，尤其
对于借腹生子，也就是代孕，人们已经
是见怪不怪。不过，新近曝光的广州富
翁代孕“八胞胎”事件却让人们变得难
以接受，因为这事将代孕涉及到的道德
伦理、法规政策问题推至了极端。
“八胞胎”被重点关注，也并非仅仅

因为代孕本身。一
次生 &个，高额的
费用，非一般家庭
可以承担，这样看
来，代孕也更像一个富人的游戏。
“八胞胎”的曝光纯属偶然。如果不

是那家儿童摄影店瞒着当事人将“八胞
胎”的照片作为形象代言张贴出来，被
记者发现，或许，这个家庭现在还安静
地共居于广州番禺的那栋别墅。
“八胞胎”的降生也很偶然。其父母

是广州富商，久婚不孕。通常情况下，试

管婴儿的成功率只有 '"(左右，这对夫
妇在一次尝试时做了 &个胚胎，没想到
竟然全部成功。出于他们本身宗教信仰
的关系，求子心切又经济实力充足，这对
夫妻决定将 &个孩子全部生下来。
广东一直是中国代孕市场最为活跃

的地区。夫妻俩通过中介找来两个代孕
妈妈，妻子本人的子宫种进 '个胚胎，#

个代孕者一个种进 '个、一个 #个。在代
孕期间这 #位代孕妈妈也被接至番禺的
别墅内，由保姆照料。#"!"年九、十月
间，%男 %女 &个孩子陆续出生。

代孕行业诞生的背后是大量有生
育需求的不孕症患者。据 #"!"年中国人
口协会公布的《中国不孕不育现状调研
报告》，目前全国平均每 &对育龄夫妇

中，就有 !对面临生育的问题，不孕不育
夫妇比例比 #"年前提高了 %)*倍。尽管
他们中的大多数可以通过治疗实现父
母梦，但毕竟还有一部分人无法通过自
身生育。此外还有其他目的的需求者，
如逃避计划生育以及重男轻女的家庭。

上海市第一妇婴保健医院的邵敬
淤教授介绍，我国第一个试管婴儿在

!$&& 年 ' 月便
已出生。此后 #"

多年间，国内试
管婴儿技术开始

普及应用。但 #""!年 &月，卫生部出台
《人类辅助生殖技术管理办法》，严格禁
止代孕母亲的试管生产。不过，代孕业
务并没有因此停止，相反的情况是：正
规医疗机构不能做，一些人从中觅到
“商机”，代孕中介、违规的私立医院联
手，转向地下。 !杨江 闫鹏飞"

!更多内容详见新一期"新民周刊#$
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陕西咸阳一场法制报告会引争议

! ! ! !南方都市报 昨日，各大门户
网站挂出的一组题为《陕西咸阳在
押青少年校园现身说“法”》的照
片，成为围观的热点。此举不仅被
指“太伤人”，更被质疑“无视《未成
年人保护法》”。咸阳市公安局秦都
分局一位值班干警昨晚解释说，此
举主要针对辖区青少年违法犯罪
日渐低龄化的趋势，“想通过这种
形式对青少年加强教育、预防”，而
非让当事人出丑。
组照一共*张，记录了一名穿囚

衣、戴墨镜的在押青年，面对操场上
成百上千席地而坐的学生现身说

“法”的大致过程。在这组照片中，既
有当事人在武警看护下发言的镜头，
也有其戴着手铐被押走的情形。图片
介绍称，“#"!!年 !#月 #$日，陕西
省咸阳市公安分局秦都分局结合这
一年来辖区内青少年犯罪的情况，带
两名在押的青少年到陕科大附中，向
'"""余名中学生现身说法”。

#"!! 年 !# 月 '" 日出版的
《咸阳日报》报道，这次活动的名字
叫“珍惜生命与法同行”法制报告
会，“针对近期辖区连续发生青少
年犯罪案件的实际，当天下午秦都
公安分局联合陕科大附中，在该校
操场举办了‘珍惜生命与法同行’

法制报告会，在押青少年用自己走
上犯罪道路的经历，告诫同学们遵
纪守法，珍惜生活”。
据了解，参加报告会的在押青

年一共有两名，其中一名 !&岁，一
名 !*岁。前者“自小辍学，与人结
伙盗窃一工地价值 +""" 元的电
器，#"!! 年 * 月被警方抓获”；后
者“曾连续 $年荣获三好学生，后
来却沉迷网吧逃学，为搞到上网的
钱，他在咸阳湖多次抢劫并伤人，
被警方抓获”。

时隔 %天，当组图出现在网上
后产生了新的“效果”。尽管有网友

认为当地警方此举“警醒想犯法和
正在犯法的青少年，很直观”，但另
有不少网友认为“太伤人了”，“完全
无视《未成年人保护法》”，“这个犯
人会更加愤怒的，因为他会认为在
牢里改造已是对自己惩罚了，如今
还要当着几千人的面出丑”。
“公权机构把人示众，是知法

犯法。”西南民族大学教授肖雪慧
在微博上评论说，类似的做法“停
留在中世纪”。网友“黑名单里来的
人”援引《最高人民法院关于审理
未成年人刑事案件的若干规定》，
认为这样的公开形式有违这些规
定的精神。 !张东锋"

整治地沟油须告别“技术依赖”
为什么同样缺乏技术检测的其他国家和地区能杜绝地沟油流向餐桌？! ! ! !卫生部公开征集地沟油检测方

法于 #$%%年最后一天截止#共征集

到近 &$$种检测方法$ 相关负责人

表示# 公众提供的检测方法是否可

行#还需要经过严格的专家验证%先

进行分门别类# 由专家委员会确认

哪些是有希望的# 确定有无必要进

行下一步的&盲样'考核$

检测地沟油对技术要求很高#

一般公众似乎很难给出专业意见$

而且之前征集到的由多家技术机构

提供的 '种地沟油检测方法已被证

明无法识别地沟油# 那么如何让公

众相信# 此次征集到的 &$$种检测

方法#就一定有破解之策(

地沟油之&罪'并不是最近才被

发现#倘若民间有破解地沟油检测难

关的高招# 恐早已向国家申请专利#

根本无须等到现在$何况征来的检测

方法也要首先过专家委员会这一关#

根据他们提供的思路和办法来进行

认定#打上如此明显的专家&痕迹'#

这样的公开征集本身就打了折扣$

这样说无意质疑卫生部的公开

征集之举#能主动征求民意已是一种

进步$ 但相关负责人明确说了#要准

确识别地沟油#确实有很大的技术难

度$ 而且世界各国的经验也表明#地

沟油的检测一直是个国际性难题#还

没有哪个国家有所突破$显而易见的

问题是%为什么同样缺乏技术检测的

其他国家和地区却能杜绝地沟油流

向餐桌( 因而#一味纠结于检测技术

的方法论# 并不是最好的解决之道#

别人已经为我们提供了根治地沟油

的成功范例#大可以借鉴之#走出&技

术依赖症'的思维定性$

细究起来# 国际上根治地沟油

的模式大概有两种# 一种是类似我

国香港)德国)美国等采用的从源头

抓起# 通过立法严禁餐饮企业直接

倾倒和售卖地沟油* 另一种是像日

本处理地沟油的财政补贴模式#政

府在预算中拿出大量的环保经费#

补贴给提炼生物柴油的燃料厂#餐

饮企业将地沟油卖给燃料厂的价

格# 要高于卖给非法加工地沟油的

企业#从而切断非法收购的渠道$

鉴于我国的餐饮企业数百万

家#其中又有很多小作坊)摊贩式小

食店# 要想对餐厨垃圾的每个环节

都实现完全监管#确实有难度$ 那不

妨借鉴日本模式#由政府补贴从地沟

油中提炼生物柴油的企业#让它们以

较高的价格回收地沟油$有了经济的

调节杠杆#餐饮企业也会乐于收集厨

余用油#再销售给回收企业$当然#这

绝非一个部门可以实现# 必须形成

一种跨部门联动的新机制$

在我国# 以地沟油制造生物柴

油的技术早已具备# 也有企业从事

这一行业$ 如在广东#就曾有企业声

称回收地沟油制作生物柴油$遗憾的

是现在都已停产$ 为何终止#当引起

反思%一方面应在政策和税收方面大

力扶持# 激励更多企业从事这一行

业*另一方面还要给地沟油提炼的生

物柴油更大市场空间# 鼓励类似荷

兰)英国的&地沟油航班'#同时政府

部门理应率先使用生物柴油$

广州日报 !李龙"
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哈尔滨#宾馆饭店等地厕所须免费对外
! ! ! !新华社 为充分利用资源，解决
市民如厕难问题，哈尔滨市提出将
宾馆、饭店、商场、旅游景区等场所
的厕所免费对外开放。目前，这一规
定已列入最新制定的《哈尔滨市城

乡容貌和环境卫生条例》，并将在今
年 *月 !日起施行。
根据条例要求，车站、码头、商

场、宾馆、饭店、旅游景区和社会窗口
服务单位的厕所要免费对外开放，拒

不对外的将被处以 '"""元以上 *"""

元以下罚款。露天集贸市场、摊区的开
办者应设置必要的公共厕所，配备清
扫保洁人员维护环境卫生，违反规
定的将责令改正。 !强勇"


